

Escala Crítica/Diario Presente, Ventanasur, Horay20noticias, Avance

*Como dijo González Pedrero: en política que hablen los hechos *AMLO, el beisbol: jugar para mantener el marcador favorable

*El mensaje es el medio para gobernar; la vía del quinto tramo

Víctor M. Sámano Labastida

CON POCOS INVITADOS en Palacio Nacional, aplicada la austeridad 4T, el Presidente Andrés Manuel López Obrador ofreció un mensaje con motivo de la entrega formal del Cuarto Informe de Gobierno. Este acto ahora va de la mano con la estrategia de comunicación vía conferencias mañaneras. Cuando de tomar la palabra se trata, AMLO vive la política en casa de cristal, con los riesgos de exhibición y confrontación que se derivan de esa postura, crucial para su estilo de gobierno popular.

“En apretada síntesis del trabajo realizado”, según dijo, presentó 20 puntos como avances de la gestión gubernamental en tiempos de Post-pandemia. Expresó en dos ocasiones sentirse “feliz”, adjetivo inusual en la política; se declaró “con mayor aplomo y serenidad que antes”, al tiempo que advirtió que “la tarea de transformación no ha terminado”. La acción política une el hilo de Ariadna y la piedra de Sísifo: recorrer laberintos con perseverancia...y no perderse.

LANZAR CURVA CON RECTA

EL POLÉMICO Alfredo Jalife comentó que “la estrategia política de AMLO tiene mucho de beisbolera”, y que “no se ha explorado esta vertiente del pensamiento de López Obrador”. Es apunte provocativo. Entrevistado por Julio Hernández Astillero (24/08/2022), Jalife opinó que “el Presidente, como todo buen manager, a veces cambia las señales: manda bateo y corrido, robo de base o toque de bola, cuando la situación lo amerita, viendo cómo se encuentra el marcador”. Interpretación: AMLO se mueve en sentido político de acuerdo a lo que necesita su proyecto de gobierno, y no se fija en daños a su imagen -que se mantiene arriba del 60% de aprobación-. Mientras el marcador sea favorable, AMLO aguanta el polvo en su uniforme. Quizás el pensamiento beisbolero ayude a ubicar los puntos siguientes que AMLO, en sus propias palabras, destacó como avances de la 4T y como temas para la polémica.

1) “En México ya no domina la oligarquía, sino que existe un gobierno democrático cuya prioridad son los pobres”. Fue política anunciada: separar el poder político del poder económico. De la prioridad hacia abajo hablan los programas sociales (3 billones de pesos)

que duplican en monto a cualquier país de la región latinoamericana (fuente: Banco Interamericano de Desarrollo). ¿Alcanzarán los recursos?

2) “La corrupción no se tolera ni hay impunidad para nadie”. A nivel político va, aunque -si hablamos de privilegios- valdría la pena revisar ganancias bancarias que son una forma de abuso en tiempo de crisis: 78 mil millones de pesos, utilidades del primer trimestre de 2022, 42% mayor que el primer trimestre de 2021, según datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV).

3) “Se acabaron los privilegios fiscales”. Aquí el jonrón con casa llena lo conecta Raquel Buenrostro, titular del Servicio de Administración Tributaria (SAT), quien responde ante encomiendas delicadas (fue también Oficial Mayor de la Federación).

4) “No hay lujos en el gobierno, y los servidores públicos actúan con eficiencia, responsabilidad y honradez. Viven en la justa medianía, cómo lo recomendaba el presidente Benito Juárez”. Se habla ya de pobreza franciscana, aunque todavía existen áreas del gobierno federal que manejan el estilo de la burocracia dorada del neoliberalismo...y de antes.

5) “México está recuperando su prestigio en el mundo”. Ha buscado lanzar mensajes significativos hacia afuera. También ha provocado respuestas.

La agenda interdependiente de América toma en cuenta a México, potencial puente norte-sur.

6) “El Estado dejó de ser el principal violador de los derechos humanos”. Aquí existe un cambio silencioso en las acciones militares, que la oposición cuestiona. El debate se centra en el mando civil o militar para la Guardia Nacional, y en los números de la seguridad.

UN PISO DISPAREJO

7) “EL AUMENTO al salario, el reparto de utilidades y los programas para el bienestar se han convertido en nuevos y eficaces medios para la redistribución más justa de la riqueza”. Los números muestran 15 millones de familias bajo el paraguas de estos programas. Multiplicar por 4 equivale a 60 millones de personas.

8) “Se elevó a rango constitucional la pensión para adultos mayores, el apoyo universal a discapacitados y el otorgamiento de becas a estudiantes de familias pobres”. Hay debate en torno a las políticas asistencialistas y su continuidad a largo plazo, aunque sin esos apoyos, ¿cómo hubieran enfrentado las familias mexicanas los estragos económicos de la pandemia?

9) “Está por convertirse en realidad el principio de que la educación y la salud no son privilegios, sino derechos del pueblo”. Hay un cambio de enfoque declarado; falta materializar estas políticas de igualdad de oportunidades.

10) “Estamos ganando la batalla contra el racismo, el clasismo y la discriminación”. Existe un ambiente cultural de mayores libertades, aunque es una batalla que viene de lejos con avances y retrocesos. Lo que está en juego es la comprensión social de un cambio político para decidir sobre el futuro de México (vmsamano@hotmail.com).